

Capharnaüm

Mardi 22 janvier

Père Alain de Boudemange

Bord du lac de Tibériade ou mer de Galilée

4 villes importantes apparaissent dans la vie de Jésus :

- Bethléem
- Nazareth
- Capharnaüm
- Jérusalem

Jésus a appris de Marie, de Joseph et de Jean-Baptiste, il est entré dans notre humanité par la petite porte. A l'arrestation de Jean-Baptiste, il se réfugie en Galilée et s'installe à Capharnaüm. Dans Isaïe, la région est qualifiée de route de la mer. Capharnaüm est un lieu de passage sur la route qui relie l'Égypte à la Mésopotamie et l'on parle de « Galilée des nations », croisement du très juif et du très païen.

Les pharisiens avec lesquels discute Jésus connaissent la parole de Dieu et cherchent à l'appliquer, ils sont ce qu'on fait de meilleur dans le judaïsme de l'époque, Jésus est assez proche d'eux, à 95% d'accord avec eux.

Au début de l'Évangile de Marc, Jésus prêche et cela ne « marche pas » pas ; il se met alors à parler en paraboles et surtout à former des disciples en les enseignant.

L'épisode de la pêche miraculeuse dans St Luc est un des récits de la vocation de Pierre. Dans Marc et Matthieu, Pierre lâche tout à l'appel de Jésus pour le suivre. Dans Jean, André et Jacques sont appelés et André va chercher Simon, Pierre est subjugué par Jésus, mais il avait reçu des bases par l'intermédiaire d'André. Quand Jésus interroge Pierre « m'aimes-tu ? » c'est la reprise des 3 reniements, mais Jésus n'est pas découragé par les faiblesses de Pierre, et pas plus par les nôtres.

Le Jourdain délimite la région administrée par Hérode Antipas de celle gouvernée par Hérode Philippe, il y a donc un péage à Capharnaüm des collecteurs d'impôts (Matthieu) et poste romain qui assure la surveillance de la frontière et donc un centurion.

Jésus habite chez Pierre.

Dans les ruines de Capharnaüm il y a 3 zones :

- La synagogue
- La maison de Pierre
- Le quartier d'habitations

La maison est plutôt un pâté de maisons, un carré de 30m de large qui comprend cours et habitations et comporte 5 portes d'accès. Il abritait une famille élargie (plus que le père, la mère et les enfants). Jean et Jacques sont désignés comme ses frères, ils habitaient probablement sous le même toit. Sur la maison de Pierre, se trouvent les restes d'une basilique octogonale.

Ruines de la synagogue d'époque byzantine du IV-Vème siècle.
